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一提到美术学院和当代艺术，我们往

往很容易受过去固有观念的影响，将两者

对立起来看：激进与保守、开放与封闭。的

确，对于当代艺术来说，最重要的就是保持

一种实验性的开放心态，而不是建构一个固

定模式的体系，而美术学院是一个体制内的

对象，它从一开始就在寻找学科规范和秩

序，以此形成各大高校的学统。就此而言，

美术学院对艺术创作设定了很多边界，比如

最通常的现象是，学生到了大学二年级的阶

段，就开始选择进入不同的工作室，这种教

学行为是对自我专业能力的肯定和自我主动

选择，其实这种选择由于是按照归纳学的范

畴在自我划定未来的创作方向，选择同时也

就意味着放弃，选择是“一”，选择之外的

是“多”。艺术不同于其它学科，尤其是当

代艺术，它不是靠精密的专业化学科划分来

取得成就，而是恰恰在于打破学科界限的边

界，在一种开放的态度之下不断地去反思现

有的艺术实践、创作方法、思维定势以及价

值观等等。当代艺术的特性之一就是反叛既

有的思维模式，艺术不可能被定位在某个固

定的模式中进行。从现在各大美术院校的学

科设定来看，八大美院加上综合性大学里的

美术学院：诸如清华大学美术学院、华东师

范大学美术学院、南京艺术学院、复旦大学

视觉艺术学院、四川音乐学院成都美术学院

等诸多院校都已经成立了专门的“实验”艺

术，“实验”艺术逐渐变成了学科化的对

象，从过去的“在野”状态向规范化的学科

转化，被政府职能部门所接受和认可。“实

验”艺术的学科化，很大程度上是当代艺术

实践推动的结果，但是这里面涉及到一个问

题——“创新是否可以被教授？”或者说

“创新以何种方式注入教学中？”

创新不仅仅是艺术家的焦虑，美术院

摘要：学院艺术与当代艺术一般来讲二

者是对立的关系，分别代表着保守与激进、

封闭与开放。但在中国，美术学院作为当代

艺术创作群体的主要输出力量，与当代艺术

有着千丝万缕的联系。而“实验”艺术在美

术学院的学科化，使得创新性和实验性成为

了教学的焦点，由此引发了学院教学新的问

题。作者联系学院艺术的种种现象，对此展

开了讨论。
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校的教学也涉及到创新的焦虑。以前美术院

校教授基本技法，更多偏向于技艺的传承，

当然我们不能说它没有创新意识，但它并没

有成为一个教师和学生都要直接面对的焦

虑，因为它更多的还是落实在技艺上，并没

有特别去强调艺术家的个体独立和自觉性。

教学成果汇报，还是有一个主体性的骨架支

撑。但是近几年，我们发现，各大美术院校

的毕业创作逐渐有一个倾向，就是逐渐偏向

于挖掘学生独立思考的能力，敢于质疑现有

的教学系统和固定框架，大胆地采用自己的

方式，将激发学生的独立和自觉性放在了前

提。也就是说，“实验”态度和“实验”精

神是可以通过引导而产生。比如我在华东师

范大学美术学系担任的是美术理论通识课程

的讲授，大部分需要我自己在讲台上讲，讲

课和做学术研究并不完全等同，学术研究的

东西可以集中在很小的点上，可以集中在艺

术史中某一个历史时期、某一个艺术家，甚

至这个艺术家的某一件作品上进行研究。但

大学很重要的一部分是通识性的教育，除了

获取不断精进的专业技艺之外，更在于培养

学生广泛的兴趣和对世界的好奇心，尤其是

个体的独立精神和自觉意识。“实验”和

“创新”不是一个技艺的教授，而是一种思

维方式的引导。走出大学校门，有太多的功

利诱惑、金钱负担、尘世包袱，大学四年是

人生一个非常重要的阶段，人生价值取向就

是在这四年里清晰并成形的。

上海美术院校的学习氛围跟四川美术学

院的学习氛围完全不一样，我在四川美术学

院读书那八年，学生与老师之间的关系亦师

亦友，从专业到生活都可以跟老师畅通无阻

地聊。所谓教学相长，课后跟学生做朋友才

能真正的教学相长，才能真正帮助他们建立

起个体意识，也能帮助我自己意识到“人之

为人”的重要性。当时在一门课上，我布置

了一个考试题目，叫《我极力向老师所推荐

的……》，因为和成绩挂钩，他们就认真地

写。后来考卷一交上来，我发现平日里给他

们推荐的东西，他们基本都没有去看，即便

他们下课后向我强烈要求推荐书目，而当他

们拿到题目就自认为已经阅读里面内容了，

这是一种信息时代的资源占有心态。他们缺

乏的是常识和一些基本的经典阅读，大多数

关心的都是一个人宅居在房间里打发无聊时

间的阅读物。以前我一直以为阅读什么、关

心什么，并不足以说明一个人的浅薄，重要

的是如何看待这些对象物，说出具有独立思

考的理由才是最重要的。但是从他们的推荐

理由来看，我发现阅读那些相对较好作品的

同学，推荐理由也更具思考性和独立性，那

些消遣性的阅读物，理由也非常的粗浅，大

多人云亦云。常识和经典看来还是非常重

要，即便是知识更新如此快速的今天，比的

不是海量的阅读信息，而是如何从这些海量

信息中选择和思考，形成自己独立的价值判

断体系。除了专业之外，他们关心的话题出

现频率比较高的词有：理财、健身、外形、

旅行、做一件事情的有用率、就业。

过去，在大学里，一个老师的讲义可以

用几十年，现在知识更新速度快，文化工业

的生产已经影响到大学的知识生产。现在高

校开设的课程由选课的学生人数来决定，比

如在华东师范大学，一门课程如果没有四个

以上的学生来选修，这门课程就会被校方取

消。那么对于文、史、哲这一类冷门学科，

因为在就业上没有太多的显性效果，很可能

就会因为学生自由选择课程的数值显示，而

逐渐被淘汰。这个是非常可怕的，因为前面

我们提到的独立精神和自由人格恰好是靠这

些学科来引导。文化工业不仅影响了知识生

产、学术，也严重影响着艺术创作。比如高

校的学术研究变成“项目申请”，申请项目

需要有新意，有创新意识。创新不是投机，

而是不断试错的结果，在试错的过程中，艺

术的创造性思维才会被激发出来。

尤其是现在的微信圈，它有一个最大

的好处，就是言论的自由，即便帖子被删

除，仍然有发声的机会。但是它是一把双刃

剑，它将人的时间切成了碎片，表面上看可

以结交到很多朋友，开阔眼界，但实际上你

的朋友仍然是那么几个，大家所关心的仍然

是那么几件事。对于艺术创作来说，最大的

弊端是，微信朋友圈上面的各种展览信息，

很容易使人产生急功近利或者焦躁不安的心

态，因为人是在比较中不断生成自我，我们

的时间被它切成了碎片，人也更容易在屏幕

背后伪装自己，精神生活被符号化，信息爆

炸之后的一种心理常态往往呈现为虚无、空

洞、关系冷漠、缺乏温情。人与人的交往变

成一条网络线的交往，这样的生活方式，何

以使我们的艺术能真正深入到人性的细微深

处，去洞察幽微呢？我们发现每年五、六月

份各大美术院校的毕业展，学生的创作活力

都是来自于对边界的突破。但是我们不能不

警惕艺术学科受文化工业的影响，艺术的创

造在各大高校抓知识创新和学术研究的项目

化的同时，很容易变成一种以符号化的等级

秩序。“创新”体现出来的不是人类的心灵

史，而是流向精神生活的符号化。在艺术语

言形式上制作出花样翻新的当代艺术，但是

要从这些五花八门的作品中，找到对当代社

会问题和文化逻辑嗅觉敏感的作品，仍然很

少。艺术创造变成了找流行符号，谁拥有了

某种正在流行的艺术语言符号，谁就拥有了

话语权，而独立思考则被各种符号掩盖了。

各种受文化工业影响建构起来的符号体系压

迫着年轻的学子，而他们也在自觉不自觉中

去追求那些符号化的生活。从今年华东师范

大学美术学院的毕业创作来看，基本上还是

我前面说的问题，就是按照工作室的特点进

行的创作，大多数还是指导老师理念的一个

倒影。学生毕业时，往往就两类：一类是老

师指点得非常多，学生也比较信任老师，然

后做出来的作品可能没有太多的“错误”，

但他很可能是老师的影子。另一类是老师用

“放牧”的方式，对其发展不作太多干涉，

这一类反而容易出现优秀作品。这对教学目

的来说，也许是一个悖谬。但艺术和其它学

科不同，它一定是开放性的心态来面对周遭

的一切，才能真正做到“实验性”。
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